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ORDINE DOTTORI COMMERCIALISTI E DEGLI ESPERTI 

CONTABILI DI FOGGIA 

Circoscrizione Tribunale di Foggia 

 

Relazione del Presidente al Bilancio consuntivo 2020 

 

Care Colleghe e Cari Colleghi, 

siamo riuniti in Assemblea per l’approvazione del bilancio consuntivo, momento istituzionale 

che rappresenta una occasione di incontro e di confronto di grande rilievo.  

Preliminarmente, vorrei riferire in merito alle vicende di maggiore rilevanza che hanno 

interessato il Consiglio dell’Ordine nel corso del 2020, rammentando il costante impegno con il 

quale il Consiglio ha continuato ad operare per il compimento degli impegni assunti nel passato e 

programmando, altresì, le nuove attività meritevoli di attenzione. 

Il Consiglio, nel corso del 2020, si è riunito con frequenza mensile, sia pure con le limitazioni 

dettate dal periodo pandemico, al fine di organizzare e programmare al meglio tutte le attività da 

svolgere.  

L’impegno del Consiglio è stato volto, ancora una volta, in via prioritaria, al sostenimento 

dello sviluppo della professione e, in particolare, alla formazione degli iscritti, quale elemento 

imprescindibile per la crescita professionale e culturale della categoria.  

Con riferimento a tale attività, si segnala che, anche nel 2020, lo sforzo profuso è stato 

quello di assicurare l’organizzazione di eventi formativi di grande qualità anche grazie ai corsi e 

convegni che sono stati possibili da remoto (webinar).  

È stato, così, possibile approfondire i temi della professione ed offrire un panorama formativo 

quanto più possibile variegato, consentendo l’adempimento dell’obbligo giuridico della formazione 

professionale anche in termini deontologici. 

Gli eventi organizzati dall’Ordine non hanno avuto alcun costo di partecipazione né hanno 

comportato spese per l’Ordine (le quali, poi, sarebbero evidentemente gravate in via mediata sugli 

iscritti), se non quelle strettamente necessarie alla gestione delle piattaforme, laddove 

indispensabili. 

Numerosi sono stati gli eventi formativi del 2020. In particolare, l’ODCEC di Foggia ha 

richiesto accreditamenti in proprio e ha quindi elargito, nel corso del 2020, 286 ore formative per un 

totale di 113 eventi accreditati. Gli stessi sono stati implementati con tutti quelli organizzati da altri 

enti. 

Le tematiche affrontate, come già detto, sono state le più disparate ed hanno interessato le 

l’area contabile, tributaria, societaria, aziendale, lavoro e deontologia (compresi i numerosi eventi 
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riguardanti le agevolazioni previste per tamponare gli effetti economici negativi della pandemia), 

oltre ai corsi di formazione per i Revisori Legali e ai corsi per Revisori degli Enti locali. 

In particolare, questi ultimi due eventi, hanno riscontrato nel 2020 un elevato numero di 

partecipanti: il primo 372 partecipanti, di cui 42 esterni; il secondo n. 249 partecipanti, di cui 21 

esterni. 

Sempre relativamente alla formazione obbligatoria, si segnala che, anche per il 2020, gli 

iscritti hanno potuto usufruire di materiale di aggiornamento a titolo gratuito. 

Inoltre, è stata rinnovata la convenzione con la casa editrice “Ratio” e sono state stipulate 

nuove convenzioni con l’Università di Foggia nonché con altri enti di interesse per la categoria.  

A tal riguardo, si ricorda che la più recente convenzione stipulata con l’Università di 

Foggia prevede, all’art. 1,  l’istituzione di un “(…) Gruppo di Lavoro congiunto  fra l’ODCEC e 

l’Università di Foggia nella realizzazione delle proprie finalità istituzionali” e, quindi, viene 

“stipulato il presente addendum allo scopo di sviluppare, fruendo reciprocamente delle rispettive 

strutture, competenze e risorse umane specialistiche, la cooperazione nei settori che possono trarre 

vantaggio dalla collaborazione tra il mondo della ricerca e della formazione universitaria e 

dell’ODCEC, in quanto ente preposto alla programmazione, alla gestione e allo sviluppo 

economico del territorio e dei suoi servizi”. La stessa norma prevede, altresì, che “Le parti si 

impegnano a favorire la collaborazione nelle conoscenze per lo svolgimento di programmi di 

interesse comune attraverso la costituzione di gruppi di lavoro congiunti. I gruppi di lavoro 

congiunti sono costituiti da soggetti, individuati dalle parti contraenti secondo criteri di parità di 

numero, e sono composti dalle professionalità necessarie in base alle specifiche competenze 

richieste dal progetto. I gruppi, si occupano del coordinamento dei progetti per la gestione di 

attività, finanziamenti e servizi integrati per lo sviluppo locale. Tale coordinamento delle attività, 

inerendo le azioni comuni da intraprendere, avviene attraverso l’adozione di procedure tecniche, 

ammnistrative ed attuative congiunte. 

L’art. 2, rubricato “La Costituzione di un tavolo di coordinamento”, aggiunge, poi, che 

“L’Università di Foggia e l’ODCEC di Foggia costituiscono attraverso la sottoscrizione del 

presente protocollo d’intesa un tavolo di coordinamento sullo sviluppo territoriale, 

l’internazionalizzazione e le attività di Digitalizzazione delle PMI”. 

Anche per il 2020 è stato istituito il corso di preparazione all’esame di abilitazione: corso di 

elevato livello scientifico/accademico, garantito dalle docenze tenute da professori universitari, ma 

anche di lodevole livello professionale grazie allo svolgimento di lezioni da parte di alcuni nostri 

iscritti e da parte di funzionari della P.A.. Lo stesso, nel 2020, ha registrato la presenza di n. 20 

iscrizioni. 

Anche nel 2020, la formazione per i giovani studenti/praticanti futuri Commercialisti si è 
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concretizzata, altresì, attraverso la stipula di convenzioni per l’espletamento di tirocini 

professionalizzanti, come quelle sottoscritte con l’Università di Foggia per attività da espletarsi negli 

studi professionali e presso la stessa sede dell’Ordine. 

Il progetto “Alternanza Scuola-Lavoro” firmato già nel 2017, dalla C.C.I.A. di Foggia, 

dall’Ufficio Scolastico Regionale dell’ambito territoriale di Foggia e dal nostro Ordine 

Professionale, è stato portato avanti anche nel 2020 attraverso la stipula di singole convenzioni con 

le scuole di Foggia e provincia.  

L’impegno dell’Ordine è stato quello di agevolare la collocazione degli studenti 

nell’esecuzione del menzionato progetto “Alternanza Scuola-Lavoro” sia pure con nuove forme 

(tirocini a distanza). D’altra parte, le scuole si sono impegnate a concedere in futuro, gratuitamente, 

all’Ordine i propri locali per eventuali videoproiezioni e/o altre iniziative dell’Ordine.  

Con riferimento al problema della trasparenza, si è continuato a notiziare gli iscritti sulle 

decisioni del Consiglio e/o comunque su tutte le questioni riguardanti la vita dell’Ordine, sia 

attraverso il sito istituzionale dell’ODCEC di Foggia, sia attraverso i social direttamente 

riconducibili all’Ordine (pagina Facebook) nonché con con comunicati stampa pubblicati sulle 

testate giornalistiche a raggio provinciale e regionale.   

Anche nel 2020, il Consiglio si è fatto in più occasioni portavoce delle esigenze dei 

professionisti per il miglioramento dei servizi delle amministrazioni (quali Commissioni 

Tributarie, Inps, Agenzia delle Entrate, Ispettorato del lavoro, ecc.) ed ha cercato di essere presente, 

in rappresentanza della categoria, a tutti gli eventi istituzionali.  

La rivista dell’Ordine “Rivista di Consulenza aziendale e tributaria – Il Commercialista di 

Capitanata”, nel corso del 2020 è stata ulteriormente organizzata attraverso la rivisitazione del 

comitato scientifico composto da accademici e del comitato di redazione composto da professionisti.  

Inoltre, si è continuato a dare impulso all’attività dell’Organismo di Composizione della Crisi 

da Sovraindebitamento. In particolare, sono state trattate n. 12 pratiche che hanno prodotto un 

avanzo economico di € 212,31. A tal riguardo si ringrazia il collega Paolo Lauriola, referente OCC. 

Di notevole rilievo per l’identità del nostro Ordine è stato il completamento della prima bozza 

del libro sulla storia dei Commercialisti in Provincia di Foggia, il quale ha comportato 

un’attività di ricerca sul piano storico/temporale di non poco conto e che al momento non è stato 

ancora pubblicato poiché, per cercare di non gravare sull’Ordine, sono stati richiesti i necessari 

contributi a terzi e si è in attesa dei relativi provvedimenti/versamenti.  

La presentazione del libro, comunque, avverrà nel corso dei prossimi mesi, compatibilmente 

con le tempistiche dettate dall’emergenza epidemiologica da COVID-19, e comporterà il 

coinvolgimento di eminenti personalità della cultura e della nostra Professione. 
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Per quanto riguarda l’operato dell’Associazione di Promozione Sociale dei Dottori 

Commercialisti e degli Esperti Contabili di Foggia, formato da iscritti all’Ordine di Foggia per il 

perseguimento delle finalità di solidarietà sociale tutelate dalla nostra Costituzione, nel 2020 sono 

maturati contributi che verranno riscossi nel corso del 2021 e che permetteranno alla stessa 

Associazione di essere pienamente operativa.  A riguardo si precisa che nessun onere grava 

sull’ordine per la sua operatività. 

Passando ora all’analisi, in sintesi, dei dati numerici, preme evidenziare che anche nel 2020 è 

stato raggiunto l’importante obiettivo di contenimento dei costi, nuovamente raggiunto dal 

Consiglio grazie al taglio delle spese. 

Ciò ha consentito di lasciare invariata la quota del contributo dovuto da ciascun iscritto, 

ridotta già precedentemente da euro 300,00 ad euro 250,00, rappresentando una delle più basse 

quote di iscrizione d’Italia.  

A tal riguardo, si ricorda che, abbassando la quota da euro 300,00 a euro 250,00, la quota 

iniziale di euro 170,00 spettante all’Ordine (dal momento che gli ulteriori 130,00 sono versati al 

Consiglio Nazionale dei Dottori Commercialisti e degli Esperti Contabili) è stata portata ad euro 

120,00 con un abbattimento del 30%.  

Ed ancora, nel corso del 2019/2020 sono stati sentiti gli iscritti dei vari territori sul tema dei 

compensi per la contabilità, consulenza aziendale e salariale, revisione aziendale, visti di conformità 

etc., con l’obiettivo ultimo di realizzare un documento, non obbligatorio, contenete degli onorari 

consigliati. Il tutto al fine di evitare un impoverimento della categoria alla quale apparteniamo.  

I dati relativi al numero degli iscritti al 31 dicembre 2020 sono i seguenti: iscritti all’albo n. 

1462 e all’elenco speciale n. 68; iscritte STP n. 6; i praticanti iscritti n. 82. 

Durante il 2020 il Consiglio ha studiato come poter dotare l’Ordine di una sede di proprietà, 

pervenendo al reinserimento di tale punto nell’ordine del giorno per l’approvazione del preventivo 

2021, avvenuto a fine novembre 2020. Successivamente, approvato il preventivo con la specifica 

delle modalità di acquisto, è stato inviato a tutti gli iscritti il relativo bando.  

Accolti alcuni rilievi, si è proceduto all’espletamento di tutte le attività propedeutiche e 

necessarie per la pubblicazione del bando. Il tutto in un’ottica di piena trasparenza, economicità ed 

efficacia. 

Considerando le difficoltà connesse all’emergenza epidemiologica da COVID-19, la 

procedura ha subito dei rallentamenti anche per la prioritaria necessità di far fronte alle altre 

numerose urgenze connesse alla crisi innescata dall’emergenza di cui sopra. Nel corso del 2020, 

comunque, c’è stata una manifestazione di interesse.  
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Ad oggi, si è in attesa di istruzioni da parte del CNDCEC per completare la procedura 

d’acquisto poiché ci sono dubbi in quanto l’Ordine, nel corso del 2021, è in prorogatio e non si è 

certi di poter effettuare l’acquisto a cura del Consiglio in carica. 

Rinviando ai dati di bilancio e alla relazione del Tesoriere per ogni commento e 

considerazione sui risultati conseguiti, vorrei esprimere una certa soddisfazione per l’incremento 

delle disponibilità finanziarie al 31.12.2020 pari ad € 312.424,51 (e quindi € 16.116,29 in più 

rispetto al 31/12/2019). Attesa questa disponibilità, è stato creato un vincolo di bilancio pari a € 

265.000 per l’acquisto della nuova sede.  

Con riferimento al valore del patrimonio netto, lo stesso si è incrementato rispetto all’anno 

precedente per un importo pari ad € 47.725,03 (e quindi passando da € 251.975,02 nel 2019 ad € 

299.700,05 nel 2020). 

Il totale dei proventi per l’anno 2020 è stato di € 271.279,57. 

Il totale dei costi di gestione è stato, invece, pari ad € 255.972,63, subendo una evidente 

variazione in diminuzione rispetto al 2019 (al termine del quale i costi si contabilizzavano per € 

297.846,62) di € 41.873,99.  

L’avanzo economico al 31/12/2020 è risultato pari ad € 15.306,94, in diminuzione rispetto a 

quello registrato al 31/12/2019 (pari ad € 47.725,03). 

Ciò è dipeso dal notevole decremento della voce “Contributi per corsi di aggiornamento e 

liberalità”, pari ad € 6.150,00, rispetto ai 46.350,00 dell’anno precedente, causato dalla pandemia. 

Sono orgoglioso nel comunicarVi, inoltre, che anche per il 2020 il nostro Ordine è risultato in 

regola con il pagamento, al Consiglio Nazionale, dei contributi di competenza nei termini prescritti. 

Ebbene, dopo l’analisi dei numeri inseriti nei documenti da approvare, si può senz’altro 

affermare che il nostro Ente è in equilibrio finanziario. 

Con l’occasione si vogliono rinnovare alcune preghiere ai Colleghi, anche al fine di evitare 

spiacevoli provvedimenti disciplinari, ovvero: 

1) di provvedere al pagamento della quota di iscrizione annuale, dal momento che per le 

somme da riscuotere, l’Ordine deve anticipare al Consiglio Nazionale un importo, per ogni 

singolo iscritto, pari a più della metà del contributo dovuto;  

2) di versare la suddetta quota e tutti gli altri versamenti tramite la piattaforma PagoPA, 

in quanto l’ODCEC di Foggia, in qualità di Pubblica Amministrazione, ha l’obbligo di 

effettuare ogni tipologia di incasso per mezzo della suddetta piattaforma; 

3) di comunicare la propria PEC all’Ordine e le sue eventuali variazioni e di utilizzare 

sempre lo strumento della pec per le comunicazioni ufficiali, peraltro, mezzo obbligatorio 

per la categoria ormai da molto tempo; 

4) di assolvere con puntualità agli obblighi formativi. 
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Vorrei concludere l’analisi di quest’anno di attività, ringraziando, come di consueto, tutti i 

Colleghi Consiglieri il cui contributo ha permesso una gestione efficace ed efficiente dell’Ordine.  

Da pochi giorni si è assunto l’onere di svolgere le funzioni di tesoriere, il collega Domenico 

Pironti e per questo ha ricevuto il plauso del Consiglio.  

Un ulteriore ringraziamento va al Collegio dei Revisori per le osservazioni tecniche e 

giuridiche sulle poste di entrata ed uscita, nonché per i suggerimenti proposti per la soluzione delle 

criticità, le quali contribuiscono a dare sostanza giuridica al lavoro svolto. 

Voglio ringraziare, inoltre, le associazioni sindacali di categoria: UNAGRACO, Unione 

Giovani Dottori Commercialisti, ANC ed infine AIDC - tutti quanti i sindacati che anche 

quest’anno, con la distribuzione in streaming di eventi formativi, hanno reso possibile il 

raggiungimento di molte periferie.  

Colgo l’occasione per ringraziare i delegati alla Cassa di Previdenza Dottori 

Commercialisti che hanno operato nel 2020, ovvero i colleghi Antonio Sicilia (rinnovato quale 

unico delegato per il periodo 2021/2024) e Michele Consalvo e ancora i delegati Cassa Ragionieri 

Maria Sanna e Vincenzo Piccirillo tutti con la dovuta diligenza hanno cercato di risolvere i vari 

problemi posti loro dai nostri iscritti per pratiche di pensionamento e altro. 

Si ringraziano, altresì, tutti i Colleghi facenti parte del Consiglio di Disciplina perché 

assolvono ad un compito “ingrato” che nel 2020 ha visto l’impegno degli stessi per n. 11 riunioni, 

per un totale di n. 9 pratiche, di cui n. 7 individuali e n. 2 pratiche complesse (relative ai colleghi in 

debito formativo e ai colleghi morosi). 

 Un sentito ringraziamento va altresì, al Direttore editoriale della Rivista, la Dott.ssa 

Iolanda Battiante. 

Porgo un sentito ringraziamento anche a tutti gli impiegati in forza che, ogni giorno, 

contribuiscono all’efficiente funzionamento del Nostro Ordine e al compimento degli innumerevoli 

adempimenti burocratici. 

Ringrazio, infine, i presenti per l’attenzione posta esprimendo agli stessi la disponibilità mia, 

del Tesoriere e di tutto il Consiglio per ogni chiarimento che Vi dovesse occorrere.  

Vi invito, pertanto, all’approvazione del conto consuntivo 2020 dell’ODCEC di Foggia 

unitamente agli allegati, alla mia relazione ed a quelle del Tesoriere e del Collegio dei Revisori. 

 

                   IL PRESIDENTE 

                     Mario Cardillo  


